



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES





18 DE AGOSTO DE 2022

CUBA PERMITIRÁ LA INVERSIÓN EXTRANJERA POR PRIMERA VEZ EN 60 AÑOS



Fuente: AP

17/08/2022 — El Gobierno de Cuba anunció que permitirá la participación de inversionistas extranjeros en el comercio mayorista y minorista de la isla por primera vez en 60 años. Las medidas para promover la inversión extranjera contemplan eliminar ciertas restricciones en el comercio mayorista, donde las firmas podrán ser 100% de propiedad privada, mientras que en el ámbito minorista, deberán adaptarse al régimen de empresas mixtas vigente. Sin embargo, se mantendrá el monopolio estatal sobre el comercio exterior. De acuerdo con la viceministra de Comercio Exterior, Ana González Fraga, la intención del Gobierno cubano es que estos nuevos negocios se orienten "a la venta de materias primas, insumos, equipamientos y otros bienes que puedan contribuir a impulsar el desarrollo de la producción nacional".

Deutsche Welle https://bit.ly/3PA2T7v Notimerica https://bit.ly/3Cf5il0 France 24 https://bit.ly/3c4B7SW

POLÍTICA EXTERIOR

EMPRESA ESTADOUNIDENSE SE INTEGRA A TAREAS DE RESCATE DE MINEROS EN COAHUILA

17/08/2022 — En el marco de la conferencia matutina presidencial, la coordinadora nacional de Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa, informó que se incorporará una empresa estadounidense a las tareas de rescate de diez trabajadores en la mina Pinabete en Sabinas, Coahuila. Igualmente, la funcionaria detalló que sostuvo una conversación con el embajador de Alemania en México a fin de lograr contactar expertos y recibir una segunda opinión sobre la estrategia de rescate.

Presidencia https://bit.ly/3psR204

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. EXHORTÓ A NO VIAJAR A SEIS ZONAS DE MÉXICO POR LA INSEGURIDAD

17/08/2022- El Gobierno de Estados Unidos emitió alertas de viaje a los estados de Colima, Guerrero, Michoacán, Sinaloa, Tamaulipas y Zacatecas al considerar que no cuentan con las condiciones mínimas de seguridad para salvaguardar la integridad física de los visitantes extranjeros durante su estancia en territorio mexicano. El embajador estadounidense en México, Ken Salazar, aseguró que las actividades del crimen organizado afectan directamente a sus conciudadanos y reiteró el compromiso del Gobierno de Estados Unidos para combatir al crimen transnacional que afecta a ambos países.

Notimerica https://bit.ly/3psbte4 Infobae https://bit.ly/3QvGIQZ

EE.UU. INVERTIRÁ 68 MILLONES DE DÓLARES PARA AYUDAR A ALIVIAR EL HAMBRE EN ÁFRICA

17/08/2022 — La administradora de la Agencia para el Desarrollo Internacional de Estados Unidos (USAID, por sus siglas en inglés), Samantha Power, informó que se invertirán 68 millones de dólares en la compra de 15 mil toneladas métricas de cereal destinadas al Programa Mundial de Alimentos de la Organización de Naciones Unidas. Power especificó que los cereales se enviarán a países del cuerno de África que se han visto afectados por la enorme seguía y que ha provocado "hambre y malnutrición severa". Por otra parte, el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, instó a los países del mundo a aumentar la ayuda internacional para el desarrollo y a reforzar el apoyo a la seguridad alimentaria.

Deutsche Welle https://bit.ly/3Ar7qom

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL SALVADOR APRUEBA NUEVA PRÓRROGA DE ESTADO DE EMERGENCIA

17/08/2022 — A petición del presidente de El Salvador, Nayib Bukele, la Asamblea Legislativa aprobó la quinta prórroga para extender, por 30 días más, el régimen de excepción. La medida tiene como objetivo continuar con la lucha contra las maras o pandillas. El ministro de Seguridad, Gustavo Villatoro, afirmó que el nivel de seguridad entre la población ha tenido "un aumento notable". No obstante, diversas organizaciones de derechos humanos han denunciado irregularidades, entre ellas, detenciones arbitrarias y violaciones al debido proceso. En el mismo sentido, un grupo de personas se reunió cerca de la sede de la Asamblea Legislativa para pedir la libertad de sus familiares encarcelados durante el estado de excepción, a quienes han llamado "víctimas del régimen".

AP News https://bit.ly/3CbsGz0

SINDICATOS EXIGEN MEDIDAS CONTRA LA INFLACIÓN EN ARGENTINA

17/08/2022 — Miles de trabajadores y desempleados se manifestaron en el centro de Buenos Aires, Argentina, para reclamar un aumento en los sueldos y en los subsidios al desempleo y la pobreza. Los responsables de la movilización leyeron un documento en el que expresaron preocupación por la especulación financiera y demandaron "un nuevo contrato social sobre los pilares del desarrollo, la producción y el trabajo". Asimismo, se hizo un llamado de atención por la falta de medidas efectivas para frenar el alza de precios.

Al respecto, analistas proyectan para 2022 un alza de precios superior al 90% y no se descarta que llegue a los tres dígitos si el Gobierno argentino no acierta con las medidas, lo que agudizará la pobreza que ya afecta a cerca del 40% de la población. Además, el Ministerio de Economía presentó el plan de recorte de subsidios a los servicios públicos, condición impuesta por el Fondo Monetario Internacional (FMI) para refinanciar un préstamo.

AP News https://bit.ly/3PxOM2C

ZELENSKI PIDE A LOS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA QUE SE DESVINCULEN DE RUSIA

17/08/2022 — El presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, pidió a los gobiernos de América Latina "romper cualquier tipo de lazo con Rusia y sumarse a las sanciones adoptadas por Estados Unidos y la Unión Europea". Durante un discurso ante la Pontificia Universidad Católica de Chile, el mandatario ucraniano manifestó que confía en sumar apoyos en distintas partes del mundo para que la política de sanciones "sea más eficaz", asimismo, acusó a Moscú de "servirse de su influencia para evitar que Kiev tenga interlocución en la región".

Notimerica https://bit.ly/3zWjE76

EUROPA

RUSIA AMENAZA CON SUSPENDER EL FUNCIONAMIENTO DE LA CENTRAL NUCLEAR DE ZAPORIYA

17/08/2022 - Rusia declaró que el funcionamiento de la planta nuclear de Zaporiya en Ucrania, puede ser suspendido si no cesan los ataques balísticos de Kiev. Al respecto, Ígor Kirillov, comandante de las tropas de Defensa Nuclear, Biológica y Química de Rusia, señaló que "[...] se estudia poner los reactores 5 y 6 en reserva en frío, lo que conducirá al cierre de la central nuclear de Zaporiyia". Kirillov agregó que Ucrania y Estados Unidos tratan de causar una avería en la planta atómica para impedir su explotación normal y acusar de ello a Rusia.

Al respecto, el ministro del Interior ucraniano, Denys Monastyrsky, advirtió que el país debe prepararse para "todos los escenarios" en la central nuclear de Zaporiyia. La necesidad de enviar una misión del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) a la central fue discutida recientemente por los presidentes francés y ucraniano. Además, se espera que sea un tema a tratar en los próximos encuentros del secretario general de la ONU y los presidentes de Ucrania y Turquía. Por su parte, la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) continúa reclamando una "urgente" inspección de la central por parte del OIEA y la retirada inmediata de las fuerzas rusas del lugar.

Deutsche Welle https://bit.ly/3w7Bpzh; https://bit.ly/3Pz1oGK Infobae https://bit.ly/3SWY9eW Euronews https://bit.ly/3waXSeG

URSULA VON DER LEYEN CELEBRA MEDIDAS DE AHORRO DE ENERGÍA EN PAÍSES EUROPEOS

17/08/2022 — A través de su cuenta de Twitter, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, celebró que países de la Unión Europea como España, República Checa, Eslovenia, Italia y Bulgaria introdujeran en sus planes de ahorro energético acciones como limitar el aire acondicionado o la calefacción. Los países del bloque comunitario se comprometieron a reducir de forma voluntaria el consumo de gas un 15% respecto a su medida de los últimos cinco años, con excepción de España y Portugal, que redujeron su consumo solamente un 7%, debido al escaso nivel de interconexiones de la península ibérica.

Swissinfo https://bit.ly/3waXUDx

LA UE AUMENTARÁ LOS FONDOS PARA LA GESTIÓN MIGRATORIA EN MARRUECOS

17/08/2022 — La Unión Europea comunicó que aumentará de 346 millones a 500 millones los fondos europeos asignados para la cooperación en materia de migración con Marruecos hasta 2027. Los fondos serán destinados a la protección de migrantes, a combatir el tráfico de personas y a la gestión de las fronteras, puesto que Marruecos se ha convertido en un factor clave para detener la migración ilegal a Europa. Por su parte, el ministro de Interior de España, Fernando Grande-Marlaska, resaltó la importancia del aumento para lograr obtener una migración "ordenada y justa".

Europa Press https://bit.ly/3CdUzr8

ÁFRICA. ASIA Y MEDIO ORIENTE

PRESIDENTE DE LA AUTORIDAD PALESTINA GENERA CONTROVERSIA AL ACUSA A ISRAEL DE HABER **COMETIDO UN "HOLOCAUSTO" CONTRA LOS PALESTINOS**

17/08/2022 — Durante su vista a Berlín, el presidente de la Autoridad Palestina, Mahmud Abbas, acusó a Israel de haber cometido un "holocausto" contra los palestinos. Durante una rueda de prensa, en conjunto con el canciller alemán, Olaf Scholz, Abbas declaró que "Israel ha cometido 50 masacres en 50 localidades palestinas desde 1947. 50 masacres, 50 holocaustos". Al respecto, Scholz aseveró que relativizar este hecho histórico es inaceptable, "para los alemanes, en particular, cualquier relativización del Holocausto es intolerable e inaceptable", declaró. Por lo tanto, el Gobierno alemán exigió que Abbas reconozca la "singularidad" del holocausto.

Por su parte, el primer ministro de Israel, Yair Lapid, calificó las declaraciones de "desgracia moral". Finalmente, mediante un comunicado, la Autoridad Palestina aclaró que "los crímenes de los que habló el presidente Abbas son las masacres cometidas a manos de fuerzas israelíes contra el pueblo palestino desde la creación del Estado de Israel".

Europa Press https://bit.ly/3pqVfBH Swissinfo https://bit.ly/3QVR2Ir El País https://bit.ly/3Aw2eQo

CHINA ENVIARÁ TROPAS A RUSIA PARA REALIZAR EJERCICIOS MILITARES

17/08/2022 — El Ministerio de Defensa de China anunció el envío de tropas a Rusia para participar en las maniobras militares "Vostok 2022", que se llevarán a cabo entre el 30 de agosto y el 5 de septiembre. El ministerio indicó que estos ejercicios tienen como propósito mejorar el nivel de colaboración estratégica entre las partes participantes y fortalecer su capacidad de responder a diversas amenazas de seguridad. Asimismo, aclaró que la participación de China en los ejercicios conjuntos "no está relacionada con la actual situación internacional y regional". Por su parte, Rusia comunicó que en las maniobras participarán soldados de los ejércitos India, Bielorrusia, Tayikistán, Mongolia, entre otros países.

Swissinfo https://bit.ly/3poZj5l

ISRAEL Y TUROUÍA RESTABLECEN RELACIONES DIPLOMÁTICAS

17/08/2022 — Israel y Turquía anunciaron el intercambio de embajadores y el pleno restablecimiento de sus relaciones diplomáticas, tras más de cuatro años desde el retiro de sus respectivas representaciones en 2018. Al respecto, el primer ministro de Israel, Yair Lapid, mencionó que "la renovación de las relaciones con Turquía es un activo importante para la estabilidad regional y económicamente muy importante para los ciudadanos de Israel".

Europa Press https://bit.ly/3PpTorg Swissinfo https://bit.ly/3SVGSTu EFE https://bit.ly/3A3hK4K

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ONU ABOGA POR EL CESE DE LA VIOLENCIA Y LA LIBERACIÓN DE LOS PRESOS POLÍTICOS EN MYANMAR

17/08/2022 — La enviada especial de la ONU para Myanmar, Noeleen Heyzer, se reunió con el jefe de la junta militar que gobierna el país, el general Min Aung Hlaing, a quien le reclamó el cese de la violencia y la liberación de todos los presos políticos. En ese sentido, Heyzer reiteró la condena por parte de la ONU de las recientes ejecuciones de varios activistas acusados de "actos terroristas" y pidió "una moratoria a todas las futuras ejecuciones". Asimismo, reiteró su solicitud para poder reunirse con la exmandataria, Aung San Suu Kyi, detenida durante el golpe de Estado y expresó preocupación por su estado de salud. Mediante un comunicado de prensa, Heyzer aseguró que el general Hlaing se mostró de acuerdo en continuar las conversaciones para buscar soluciones.

EFE https://bit.ly/3dCm0Rd Swissinfo https://bit.ly/3AD2Xzi

SE PUBLICA INFORME SOBRE "TRABAJO FORZADO" EN CHINA

17/08/2022 — En el informe elaborado por Tomoya Obokata, relator especial de la ONU sobre esclavitud moderna, se afirma que "las autoridades chinas impusieron trabajos forzados a personas de minorías musulmanas en la región de Xinjiang". Asimismo, se describen "dos sistemas ordenados por el Estado" que implicaron casos de trabajos forzados. Uno es un centro de formación profesional en el que las minorías están "detenidas" y son "forzadas" a realizar diferentes actividades. Mientras que el otro consiste en "obligar a los agricultores a desempeñarse en labores del sector secundario o terciario", a fin de reducir la pobreza a través del desplazamiento de mano de obra.

Al respecto, el portavoz del Ministerio chino de Relaciones Exteriores, Wang Wenbin, se manifestó en contra de Obokata y afirmó que los centros de formación en Xinjiang están destinados a combatir el extremismo, al tiempo que se protegen los derechos de las minorías.

Swissinfo https://bit.ly/3pp6bzF

ONG INSTAN AL CDH DE LA ONU A RENOVAR EL MANDATO DE SU MISIÓN EN VENEZUELA

17/08/2022 — Una coalición de 125 ONG advirtieron al Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas de la urgencia de renovar el mandato de la Misión Internacional Independiente de la ONU de Determinación de



los Hechos sobre Venezuela. Las organizaciones afirman que la renovación de dicho mandato es relevante porque permitiría a los expertos continuar reuniendo evidencias y emitir recomendaciones sobre las "graves violaciones de derechos humanos que se cometen, (en Venezuela)". Asimismo, argumentan que la misión puede desempeñar un papel decisivo para disuadir la represión gubernamental en las elecciones presidenciales de 2024, así como en las legislativas y regionales de 2025. Cabe destacar que el mandato de la Misión vence en septiembre de este año.

Humas Rights Watch https://bit.ly/3dJBfYE Amnistía Internacional https://bit.ly/3pql059 Deutsche Welle https://bit.ly/3Tc2R95 Notimérica https://bit.ly/3SVL5GM



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración Diana Alicia Garfias Soriano Melissa Massiel López Presa (Servicio Social) Ana Laura Anaya Ramírez (Prácticas Profesionales) Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social) Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)

Agosto de 2022



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

